
О ДИН ДЕНЬ

Марина Булдыгерова

На Хабаровской ТЭЦ-3 пол-
ным ходом идет модер-
низация второго энерго-

блока с большим объемом работ 
по котельной его части. Плюс 
реконструкция котлоагрегата 
с улучшением экологических 
параметров. Решение этих воп-
росов курируют специалисты 
котлотурбинного цеха под ру-

ководством начальника Алексея 
Кутырева. Его заместитель Сер-
гей Симонов ежедневно обходит 
все «горячие точки» подразде-
ления, а также планирует, ана-
лизирует, подводит итоги… Мы 
провели с Сергеем Васильевичем 
один рабочий день. 

НАС У ТРО 
НЕ ВСТРЕЧАЕТ 
ПРОХ ЛА ДОЙ
В 7:20 по графику у замести-

теля начальника КТЦ значится 

обход блочных щитов управле-
ния БЩУ-1 и БЩУ-2, где он про-
веряет нормативные показатели 
состояния котлов, их соответ-
ствие режимной карте и ин-
струкциям по эксплуатации. 

Машинист энергоблока рас-
сказывает о режиме работы 
оборудования, проблемах и де-
фектах, обнаруженных за ноч-
ную смену. Сергей Васильевич 
решает, что требует незамедли-
тельной реакции, а что может 
подождать до останова обо-

рудования.  Сегодня обошлось 
без особых замечаний.

Начальник смены КТЦ Нико-
лай Гандрих рапортует о состо-
янии котло агрегатов, о прове-
денной в ночную смену уборке, 
выполнении регламентных 
работ на оборудовании. По-
сле ознакомления с записями 
в журнале дефектов заместитель 
начальника цеха выдает началь-
нику смены задание на выпол-
нение работ.

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ КОТЕЛЬНАЯ
Амурская область — первый 
регион Дальнего Востока, 
внедряющий новый метод 
расчета тарифов
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ОСНОВАНО В 1996 ГОДУ

СОТА ДЛЯ ОПРЕССОВКИ
На Благовещенской ТЭЦ 
тестируют автоматизированную 
станцию для гидравлических 
испытаний

ПРИВИВОЧНАЯ КАМПАНИЯ
Сотрудникам ДГК создали 
все условия для вакцинации 
от коронавируса прямо 
на рабочем месте

В ПОДДЕРЖКУ ОЛИМПИЙЦЕВ
Амурские энергетики 
сдают нормы ГТО и подают 
пример ребятам из детского 
центра адаптации
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НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ 

ЦИФРА НОМЕРА

ОКОНЧАНИЕ НА СТР. 6

ОКОНЧАНИЕ НА СТР. 5

В знойную пору в основных цехах ТЭЦ — почти как на пляжах Юго-Восточной 
Азии. Но только по температуре окружающего воздуха. Отдыхать нет времени, 
когда необходимо решить множество не только производственных,  
но и ремонтных задач. 

Горячая пора
Один день с заместителем начальника котлотурбинного цеха ТЭЦ-3

Компания 
большого ремонта
Хабаровской ремонтно-
монтажной компании — 25 лет

Пресс-служба ДГК

Сейчас АО «ХРМК» — это сплоченный 
коллектив специалистов высокого 
класса, прошедший в прошлом 

школу большой энергетики. Им под силу 
строительство любого объекта, ремонт 
любого теплотехнического и электриче-
ского оборудования ТЭЦ и электрических 
сетей. За все годы работы ХРМК не случа-
лось такого, чтобы оборудование электро-
станций приходилось останавливать 
по причине некачественного ремонта. 
К юбилею компании вспоминаем, с чего 
начинался долгий путь длиной в четверть 
века. 

В КРИТИЧЕСКИЙ МОМЕНТ
Обособленное подразделение «Энер-

горемонт» в составе ОАО «Хабаровскэ-
нерго» появилось в непростое время. 
Экономическая ситуация и в энергетике 
региона, и в стране в целом была тяже-
лой. Подрядные организации не получали 
живых денег за выполненные на электро-
станциях ремонтные работы — выплаты 
были полностью заменены взаимоза-
четами. Из-за этого подрядчики один 
за другим прекращали свою деятельность. 
Ремонтировать оборудование было не-
кому. Электростанции жили в ежедневном 
ожидании новой поломки — надежность 
энергоснабжения потребителей упала 
ниже всех допустимых пределов.

В этот критический момент и было при-
нято решение — создать обособленное 
подразделение на базе наиболее работо-
способной из оставшихся подрядных мон-
тажных организаций — Северо-Восточ-
ного филиала ОАО «Дальэнергомонтаж». 
Коллектив из Магадана перебазировали 
в Хабаровск, присоединив к нему остатки 
участка АО «Востокэлектростроймонтаж» 
и АО «Хабаровскэнерготеплоизоляция».

Вновь созданное предприятие сразу 
задействовали на самых критичных 
для энергосистемы задачах.

>5
млрд руб.
ВЛОЖИТ АО «ДГК» В РАЗВИТИЕ ТЕПЛОВОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ПРИАМУРЬЯ
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ТЕ ХНИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ

Маргарита Васюкевич

В рамках инвестицион-
ной программы филиала 
«Амурская генерация» 

на Благовещенской ТЭЦ специ-
алисты приступили к реализа-
ции проекта по реконструкции 
Н-катионитовых фильтров 1-й 
и 2-й ступеней химводоочистки. 
В ходе трехгодичного меропри-
ятия на станции планируют за-
менить пять фильтров. На тех-
ническое мероприятие филиал 
«Амурская генерация» направит 
порядка 9 млн руб.

В этом году в химическом цехе 
станции заменят два из пяти 

Н-катионитовых фильтров. 
Специалисты подрядной орга-
низации уже приступили к де-
монтажу существующего обо-
рудования. В дальнейшем они 
смонтируют новые фильтры, 
выполнят обвязку фильтров тру-
бопроводами, монтаж нижнего 
и верхнего дренажных распре-
делительных устройств, а также 
монтаж люков.

H-катионитовые фильтры 
предназначены для удаления 
катионов жесткости и катионов 
натрия в схеме обессоливания 
воды, которая используется 
для приготовления пара в тех-
нологической цепочке Благове-
щенской ТЭЦ. Ежегодно хими-
ческий цех вырабатывает около 
250 тыс. т обессоленной воды. 
Вчетверо больший объем под-
вергается очистке для подпитки 
городских теплотрасс. 

— На теплоэлектроцентрали 
для технологического процесса 
производства тепла и электро-
энергии важен каждый элемент 
оборудования, — рассказал за-
меститель директора филиала 
«Амурская генерация» Олег Не-
красов. — Реализация проекта 
по реконструкции вспомогатель-
ного оборудования, такого как 
фильтры химического цеха, по-
высит надежность работы обес-
соливающей установки и стан-
ции в целом.

ПУЛЬС КОМПАНИИ

До холодов 
Приморская генерация развернула масштабную 
ремонтную кампанию в преддверии ОЗП 2021/22

СЕ ЗОННОЕ

Александра Зуева

Работы по ремонту основного 
и вспомогательного обору-
дования, зданий и сооруже-

ний структурных подразделений 
филиала «Приморская генерация» 
ведутся в плановом режиме. Всего 
в 2021 году филиал направил на эти 
цели 1,7 млрд руб. 

Так, котельное отделение Вла-
дивостокской ТЭЦ-2 готово к зиме 
на 60 %. Уже завершен капитальный 
ремонт котлоагрегата № 10, выпол-
нены текущие ремонтные работы 
на семи котлах. В настоящее время 
энергетики ведут реконструкцию 
котлоагрегата № 14 с полным пере-
водом на сжигание природного газа. 
Работы продлятся до октября. Затем 
специалисты электростанции и под-
рядчики приступят к тринадцатому 
котлу.

Программа по ремонту турбин-
ного оборудования Владивостокской 
ТЭЦ-2 выполнена на 50 %. Окончен 
капитальный ремонт турбоагрегата 
№ 2, текущие ремонты турбин № 3, 
6. Впереди – работы на первой, чет-
вертой и пятой турбинах, которые 
планируется завершить в октябре. 

На Артемовской ТЭЦ котель-
ное оборудование подготовлено 
к предстоящему ОЗП на 70 %. Уже 
выполнены ремонты пяти котлов 
из восьми, в том числе средний 
ремонт котлоагрегата № 13,капи-
тальный — № 10, а также текущие 
ремонты котлов 7, 9 и 12. Далее ре-
монты коснутся еще трех единиц 
оборудования. В настоящее время 
в среднем ремонте находится ше-
стой котел. Здесь производят за-
мену двух ярусов первой ступени 
воздухоподогревателя.

В турбинном отделении АТЭЦ 
ремонтная программа 2021 года 
выполнена на 50 %. Из трех круп-

ных ремонтов, запланированных 
в этом году, уже два завершены - 
на седьмом и восьмом турбоагрега-
тах, с продлением ресурса металла 
турбины. 

В настоящее время в капиталь-
ном ремонте находится турбоа-
грегат № 6. Здесь производится 
замена диафрагмы ступени 16 ци-
линдра высокого давления, а также 
замена двух рабочих колес ротора 
низкого давления. Также ведутся 
работы на вспомогательном обору-
довании турбины. Здесь проводят 
экспертизу промышленной без-
опасности подогревателей низкого 
давления.

Партизанская ГРЭС постепенно 
выходит на финишную прямую 
по котельному оборудованию — 
котлоагрегаты № 2, 3, 4 и 5 подго-
товлены к отопительному сезону. 
Остается капитально отремонтиро-
вать первый котел. Здесь заплани-
ровано несколько значимых работ: 
экспертиза промышленной без-
опасности барабанов котла с прод-
лением ресурса, замена газоходов 
от ВЗП первой ступени к сборному 
коробу, замена кубов нижнего яруса 
ВЗП первой ступени, а также замена 
экранных труб фронтового экрана 
по результатам диагностики.

Турбины Партизанской ГРЭС го-
товы на 50 %. Турбоагрегат № 2 на-
ходится в плановом ремонте. Пер-
вая турбина прошла плановый 
текущий ремонт. 

Из трех водогрейных котлов ТЭЦ 
«Восточная» два уже подготовлены 
к осенне-зимнему периоду. Ра-
боты еще на одном запланированы 
в сентябре. 

Газотурбинные установки станции 
проходят текущий ремонт. Здесь на-
блюдается 50 % готовности к зиме. 
Также оборудование ждет плановое 
осеннее техническое обслуживание 
для подготовки к работе турбин 
с настройкой аппаратуры на зимний 
режим работы. 

Сентябрь–октябрь — самая на-
пряженная пора у Приморских те-
пловых сетей. В это время на всех 
участках проводится устранение 
замечаний, накопившихся по ре-
зультатам весенне-летних и летне-
осенних гидравлических испыта-
ний. По программе восстановления 
изоляции тепловых сетей уже вы-
полнено 55 % объема. Тепловая 
изоляция восстановлена на 6,6 км 
тепловых сетей. Заменено 3,6 км 
трубопроводов сетей. По теплоис-
точникам сетей ремонтные работы 
ведутся в плановом режиме. 

 Турбинное отделение Артемовской ТЭЦ готово к зиме на 50 %.  
Фото Александры Зуевой

 Губернатор Приморья обсудил с энергетиками Партизанской ГРЭС перспективы 
развития предприятия и городского округа. Фото Александры Зуевой

 Подрядчики режут старое 
оборудование для установки новых 
устройств на его месте. 
Фото Маргариты Васюкевич

Сезон гидравлики окончен
Проверка на механическую прочность и плотность 
трубопроводов и арматуры выполнена

ТЕПЛОСЕ ТИ 

Татьяна Евменова

Специалисты Биробиджанс кой 
ТЭЦ завершили сезон плановых 
гидравлических  испытаний.

— Проведение гидравлики позво-
ляет в межотопительный период 

выявить слабые места тепло сетей 
и оперативно устранить непо-
ладки, — рассказал Сергей Солтус, 
директор Биробиджанской ТЭЦ. — 
Плановые работы по гидравличе-
ским испытаниям прошли строго 
по графику, ведь они являются важ-
ным этапом подготовки теплосетей 
к предстоящей зиме.

Гидравлические испытания 
не только позволяют выявлять 
и оперативно устранять дефекты 
на теплосетях. Они дают энергети-
кам возможность оценить состояние 
системы в целом, понять, какие тру-
бопроводы нуждаются в капиталь-
ном ремонте, и запланировать их 
перекладку на ближайшее время.

Удвоение мощности
Партизанскую ГРЭС посетил губернатор 
Приморского края Олег Кожемяко

ВИЗИТ 

Александра Зуева

Партизанскую ГРЭС фи-
лиала «Приморская ге-
нерация» с рабочим ви-

зитом посетил Олег Кожемяко. 
Глава края рассказал трудовому 
коллективу энергопредприятия 
о перспективах развития Пар-
тизанского городского округа и, 
в частности, поселка Лозовый. 
Энергетиков интересовали во-
просы благоустройства округа, 
проведения ремонтных и стро-
ительных работ, в том числе 
расширения жилищного фонда, 
а также вопросы экологии, спорта 
и многое другое.

В 2022 году ПАО «РусГидро» 
приступает к реализации мас-

штабного проекта реконструк-
ции Партизанской ГРЭС. Соответ-
ственно, увеличится и коллектив 
станции, что потребует строи-
тельства дополнительного жи-
лья для молодых специалистов 
в поселке или в самом городе 
Партизанске.

— Что касается Партизанской 
ГРЭС, то здесь с 2022 по 2026 годы 
пройдет большая программа 
модернизации с  выходом 
на 480 мегаватт, — сообщил Олег 
Кожемяко. — Это достаточно 
большой объем, в два с полови-
ной раза превышающий сегод-
няшнюю выработку. И, соответ-
ственно, потребуется порядка 
150–170 новых молодых специ-
алистов. Будем смотреть, как им 
помочь в вопросе строительства 
или приобретения жилья.

Фильтровать по-новому
На Благовещенской ТЭЦ началась 
замена фильтров водоочистки

1,7 млрд рублей
НАПРАВИЛА ПРИМОРСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ 

НА РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ В 2021 ГОДУ
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ИСПЫТАНИЯ 

Маргарита Васюкевич

Одно нажатие кнопки — и но-
вая станция опрессовки на-
чинает тестировать тепловые 

сети! СОТА – станция опрессовки 
тепловых сетей автоматизирован-
ная — позволяет локально, по участ-
кам, проводить гидравлические 
испытания сразу после ремонта 
тепловой магистрали. На ее приоб-
ретение филиал «Амурская генера-
ция» потратил 6 млн руб.

СОТА представляет собой мо-
бильный блок, который подсо-
единяется к трубопроводам специ-
альными шлангами. С помощью 
программного обеспечения станция 
нагнетает необходимое давление 
теплоносителя в трубопроводах, 
таким образом тестируя тепловые 
сети на наличие дефектов. Работ-
ники цеха тепловых сетей подклю-
чают шланги к трубопроводу тепло-
вой магистрали, включают кнопку, 
задают режим работы и следят, что 
показывают приборы.

— На станции установлен расхо-
домер, — рассказывает начальник 

цеха тепловых сетей Благовещен-
ской ТЭЦ Михаил Баранов. — 
По нему мы определяем степень па-
дения давления. Если критерий нас 
не устраивает, мы осматриваем 
участок до окончания испытаний, 
станцию переводим в режим «по-
рыв» и производим осмотр тепло-
вых сетей. 

Энергетики отмечают, что локаль-
ная проверка магистралей очень 
удобна. Когда испытываешь про-
тяженные теплотрассы целиком, 

много времени уходит на поиски де-
фектов. А с СОТА отремонтировали 
участок — сразу и проверили его.

В Благовещенске пять теплома-
гистралей общей протяженностью 
80 км, разделенных на 11 ремонт-
ных участков. Ремонтные работы 
прошли уже на 90 %. На каждом 
участке энергетики применили но-
вую насосную установку. Испытания 
показали качественную подготовку 
теплотрасс к зиме — дефектов обна-
ружено не было.

ПУЛЬС КОМПАНИИ

 Новая автоматизированная станция опрессовки позволяет тестировать сети локально. Фото Маргариты Васюкевич

 Укладка ротора турбины в цилиндр. Фото Романа Зарышнюка

 На Чульманской ТЭЦ в 2021 году заменили 
около 200 дефектных участков трубопроводов. Фото Романа Зарышнюка

СОТА 
для тепловых сетей
Энергетики Благовещенской ТЭЦ 
тестируют автоматизированную станцию опрессовки

Турбина на очереди
Николаевская ТЭЦ (Хабаровская генерация) продолжает ремонтную кампанию — 2021 

ТЕК УЩИЕ РАБОТЫ

Марина Булдыгерова

В июле энергетики вывели в ка-
питальный ремонт турбину 
ПТ-12-35/10М. До конца лета 

им предстоит произвести на объ-
екте ряд работ: контроль металла 
проточной части, восстановление 
подшипников, ремонт ротора.

Ранее на Николаевской ТЭЦ уже 
вывели в капитальный ремонт кот-
лоагрегат № 1 для модернизации 
и последующего перевода на газовое 
топливо. Энергетикам также пред-
стоит произвести несколько теку-
щих ремонтов. 

— Своевременно привести в поря-
док генерирующее оборудование — 
значит надежно и без сбоев пройти 
осенне-зимний сезон, — коммен-

тирует главный инженер Никола-
евской ТЭЦ Игорь Демьянченко. — 
Для самой северной электростанции 
Хабаровского края это особенно ак-
туально, так как отопительный сезон 
у нас начинается раньше, а заканчи-
вается позже, чем на остальных тер-
риториях края.

На модернизацию турбины 
ПТ-12-35/10М филиал направил  бо-
лее 20 млн руб.

Тепленькая пошла! 
Энергетики СП «Нерюнгринская ГРЭС» завершили летние 
работы, связанные с отключением горячей воды

ХОРОША Я НОВОС ТЬ

Оксана Монина

Горячее водоснабжение по-
требителей восстановлено 
во всех населенных пун-

ктах, находящихся в зоне ответ-
ственности НГРЭС и ЧТЭЦ.

На Чульманской ТЭЦ за время 
ремонтов заменили дефектные 
участки трубопроводов пита-
тельной воды и технического 
водоснабжения — в общей слож-
ности около 200 — и восемь 
единиц запорной арматуры; 
почистили от золовых отложе-
ний газоходы котлов, шлако-
золопроводы; заменили 700 м 
трубопровода магистральной 
тепловой сети «Аэропорт».

На Нерюнгринской Г РЭС 
работы включали в себя ги-

дравлические испытания ма-
гистральных тепловых сетей 
для выявления свищей и де-
фектов на теплотрассе, замену 
трубопровода техводовода 
диаметром 159 мм и монтаж 
спутника отопления диаме-
тром 57 мм, протяженностью 
340 м, замену участков холод-
ного водоснабжения диаме-
тром 219 мм, протяженностью 
140 м в поселке Серебряный 
Бор. Также провели работы 
на тепловой магистрали второй 
очереди, реконструкцию четы-
рех тепловых камер, ремонт 
запорной арматуры. На самой 
НГРЭС отремонтировали ар-
матуру трубопроводов сетевой 
установки 1-го и 2-го подъема 
и узлы подпитки теплосети.

Завершение всех работ пла-
нируется в ноябре 2021 года.

111 дней ремонта
Турбоагрегат Чульманской ТЭЦ возвращается в строй

С МЕС ТА СОБЫТИЙ

Оксана Монина 

На Чульманской ТЭЦ за-
вершился расширен-
ный текущий ремонт 

турбо агрегата № 7, начавшийся 
12 мая. За 111 дней произвели 
в полном объеме замену уплот-
нительных колец диафрагм 
и концевых уплотнений, ремонт 
ротора с заменой уплотнитель-
ных усиков, замену комплекта 
опорных и упорных колодок 
опорно-упорного подшипника, 
замену задвижек на паропрово-
дах производственного и тепло-
фикационного отборов, замену 
двух циркуляционных насосов 
производительностью 3200 м3/ч 
каждый, ремонт маслосистемы 
с полной заменой масла. 

Также исправлены все выяв-
ленные дефекты, отремонтиро-
вана система автоматического 
регулирования турбины. После 
завершения сборки цилиндра 

турбину ждут балансировка ва-
лопровода, виброобследование, 
настройка системы автоматиче-
ского регулирования. Выполнять 
работы помогали специалисты 
субподрядной организации 
ООО «Байкалстрой» (Иркутск), 
имеющие большой опыт ре-
монта турбин такого типа.

— Наш турбоагрегат № 7 нахо-
дится в эксплуатации с 1978 года 
и наработал 165 063 часа, — про-
комментировал заместитель 
главного инженера НГРЭС — 
начальник ЧТЭЦ Геннадий Ру-
дых. — Произведенные работы 
повысят технико-экономиче-
ские показатели как турбины, 
так и станции в целом, уве-
личат надежность работы 
оборудования.

В октябре в соответствии с ре-
монтной программой 2021 года 
энергетикам Чульманской ТЭЦ 
предстоит выполнить текущий 
ремонт турбины № 5, произве-
сти замену трубных систем двух 
подогревателей сетевой воды.

 Работники подключают к тепловой сети специальные шланги. Фото Маргариты Васюкевич
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 Восточный экономический форум во Владивостоке — 
ключевое событие года для экономики АТР. Фото с сайта forumvostok.ru

Не терять 
ни одного потребителя
Единая теплоснабжающая организация Благовещенска 
подвела промежуточные итоги подготовки к ОЗП

ОТОПИТЕ ЛЬНЫЙ СЕ ЗОН

Маргарита Васюкевич

До отопительного сезона оста-
лась пара месяцев, в Благове-
щенске продолжается подго-

товка к зимним холодам. В этом году 
Благовещенская ТЭЦ стала участ-
ником мероприятий по подготовке 
к зиме как единая теплоснабжающая 
организация. 

Андрей СА ЗАНОВ, 
директор Благовещенской ТЭЦ 

ПРОБЛЕМЫ 
ЗИМЫ — ДОЛОЙ!
ДГК приступила к обязанностям 

единой теплоснабжающей организа-
ции в январе этого года — в середине 
отопительного сезона. В новом ста-
тусе ЕТО Благовещенская ТЭЦ стол-
кнулась с огромным количеством 
нарушений в системе теплоснаб-
жения объектов, вошедших в зону 
ответственности ЕТО. Было зафик-
сировано порядка 400 обращений 
граждан.

— Мы обнаружили, что многие 
объекты города вошли в отопитель-
ный период неподготовленными, — 
рассказал директор Благовещенской 
ТЭЦ Андрей Сазанов. — В боль-
шинстве случаев проблемы были 

связаны с несоблюдением темпе-
ратурного графика на котельных 
ООО «АКС». Этой компании мы вы-
дали множество предписаний.

Благодаря претензионной работе 
ЕТО в межотопительный период 
на объектах ООО «АКС» началась 
реконструкция. Сейчас в котельных 
устанавливают новые и дополни-
тельные котлы. Теперь оборудова-
ние позволит выдерживать необхо-
димые температурные режимы. 

В этом году представители ЕТО 
впервые будут участвовать в при-
емке объектов — источников те-
плоснабжения, организатором ко-
торой выступает администрация 
Благовещенска. 

— Мы будем выдавать свое за-
ключение о качестве подготовке 
котельных к ОЗП, обращать внима-
ние администрации на нерешенные 
вопросы, — отметил Андрей Саза-
нов. — Это в наших интересах, ведь 
именно ЕТО теперь напрямую рабо-
тает с потребителем, принимает все 
его звонки и жалобы.

РАЗБИРАЮТ ТЕПЛО 
НЕЗАКОННО
Есть проблемы и с гидравличе-

ским режимом в системе. Инже-
неры-инспекторы ЕТО проводят 
пообъектовый осмотр каждого 
здания в Благовещенске и, к сожа-
лению, фиксируют непроектные 
переделки систем у потребите-
лей, установку незаконных до-
полнительных насосов и другие 
нарушения. Нарушения, портя-
щие гидравлический режим,  есть 
и в квартальных системах, и во вну-
тридомовых. Поэтому в межотопи-
тельный период работники цеха 
тепловых сетей обращают особое 
внимание на то, как сами потреби-

тели выполняют подготовительные 
мероприятия. 

— Всего в Благовещенске 6702 объ-
екта, — рассказал Андрей Сазанов. — 
Это многоквартирные дома, частные 
жилые дома, административные 
здания, производственные объ-
екты. Все они должны быть готовы 
принять тепло от ТЭЦ и котельных 
города. На сегодняшний момент 
работники ЕТО проинспектировали 
более 970 многоквартирных жилых 
домов, из них всего 168 получили 
акты готовности к ОЗП без замеча-
ний. Подверглись проверке более 
3200 производственных и админи-
стративных зданий, частных домов 
Благовещенска. На устранение заме-
чаний на этих объектах энергетики 
выдали 1109 предписаний. Всего 
до начала отопительного сезона ЕТО 
должна принять 1331 здание у жи-
лищных организаций и 5371 поме-
щение у юридических лиц. 

НАЛАДИТЬ ДИАЛОГ 
С ПОТРЕБИТЕЛЕМ
В Благовещенске работает кругло-

суточный телефон диспетчерской 
ЕТО. Четыре дежурных диспетчера 
ведут контроль всех заявок и жалоб, 
поступающих в ЕТО. Для более ка-
чественной отработки обращений 
граждан в Благовещенске с 1 июля 
работает рейтинговая система 
оценки: после отработки жалобы 
диспетчер перезванивает потреби-
телю, чтобы тот поставил оценку 
качеству и своевременности устра-
нения нарушения.

— Летом было очень много об-
ращений по отсутствию горячей 
воды. Мы решили опробовать но-
вую систему на этих звонках. Наша 
цель — не терять ни одного потре-
бителя, не оставлять ни одного об-

ращения без должной отработки! 
Так мы получаем обратную связь 
от потребителя, анализируем свою 
работу и работу всех участников 
производственной цепочки, — по-
яснил Андрей Владимирович.

Евгений КИРЕЕВ, 
заместитель директора 
Благовещенской ТЭЦ 
по теплоснабжению 

ВКЛЮЧАТЬСЯ ПО-НОВОМУ
В этом году энергетики и ком-

мунальщики планируют прак-
тиковать новый способ подклю-
чения города к теплу. Прежде 
включение происходило пооче-
редно по тепловым магистра-
лям — их в Благовещенске пять. 

— В этом году совместно с ад-
министрацией мы разработали 
план по включению города по-
квартально, — поделился Андрей 
Сазанов. — По нашим предполо-
жениям, это снимет тот сумбур, 
который обычно происходил. 
График даст возможность и управ-
ляющим компаниям перестроить 
системы домов на зимний режим 
работы в более спокойном ритме. 
Даст службам-участникам настро-
ить надлежащий гидравлический 
режим, а нам — сократить утечки 
теплоносителя.

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ
Помимо подготовки к отопи-

тельному сезону, ЕТО постепенно 
наводит порядок в системе тепло-
снабжения Благовещенска. Порой 
бывает непросто.

— ООО «АКС» до сих пор не под-
писало соглашение об управлении 
системой теплоснабжения, — рас-
сказал заместитель директора 
Благовещенской ТЭЦ по тепло-
снабжению Евгений Киреев. — Мы 
планируем привлекать власти го-
рода для решения этого вопроса. 
До сих пор эта компания, в веде-
нии которой находится большая 
часть квартальных сетей Благове-
щенска, не дала нам актуальную 
схему тепловых сетей. Все это, 
безусловно, тормозит нашу работу, 
а в конечном счете замедляет ре-
агирование на нарушения предо-
ставления услуг теплоснабжения 
и ГВС.

С 1 января 2021 года единая 
теплоснабжающая организация 
перезаключила порядка 1700 дого-
воров теплоснабжения с бывшими 
потребителями АКС и других ре-
сурсоснабжающих организаций. 
Оказалось, многие не привыкли 
выполнять договорные обяза-
тельства по технической эксплуа-
тации объектов теплоснабжения — 
не проводят опрессовку, не готовят 
свои коммуникации, не проводят 
поверку приборов учета, не по-
дают заявки на включение-отклю-
чение тепла на своих объектах.

— За лето мы постарались на-
ладить диалог с новыми потре-
бителями, буквально приучить их 
делать все как положено. Но впе-
реди нас ждет еще очень много 
работы, — подвел итог Евгений 
Киреев.

6702
ОБЪЕКТА В БЛАГОВЕЩЕНСКЕ БУДУТ ПОДКЛЮЧЕНЫ 
К ТЕПЛУ В СЕЗОНЕ 2021/22

970
ЖИЛЫХ ДОМОВ ПРОШЛИ ПРОВЕРКУ ПЕРЕД НАЧАЛОМ 
ОЗП (ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО — 1331 ДОМ)

3200
ЗДАНИЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО И АДМИНИСТРАТИВНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ ПРОШЛИ ПРОВЕРКУ ПЕРЕД НАЧАЛОМ ОЗП 
(ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО — 5371 ЗДАНИЕ)

Время тишины
Приморские тепловые сети готовятся 
к Восточному экономическому форуму

СОБЫТИЕ 

Екатерина Сенько

С 27 августа по 5 сентября 
во Владивостоке действует 
«режим тишины» в связи 

с подготовкой и проведением 
VI Восточного экономического фо-
рума. Традиционно мероприятие 
пройдет на острове Русском в сте-
нах Дальневосточного федерального 
университета.

В ходе подготовки к международ-
ному событию Приморские тепло-
вые сети завершили часть ремонт-
ных работ на теплосетях раньше 
планируемого срока, другую же 
часть перенесли на даты после окон-
чания «режима тишины». Гидрав-
лические испытания также были 
приостановлены. На сегодняшний 
день энергетики ПТС провели пять 

этапов весенне-летней гидравлики 
и два — летне-осенней, остальные 
три этапа начнутся с 6 сентября. 

Несмотря на то что работы на ули-
цах города временно запрещены, 
энергетики продолжают готовить 
котельные к отопительному сезону: 
все котлы, находящиеся на балансе 
Приморских тепловых сетей, про-
ходят текущий ремонт.

В ПЕРИОД ПОДГОТОВКИ И ОСОБЕННО 
В ПЕРИОД ПРОВЕДЕНИЯ ВЭФ-2021 
СПЕЦИАЛИСТЫ ПРЕДПРИЯТИЯ БУДУТ 
РАБОТАТЬ В УСИЛЕННОМ ГРАФИКЕ 
ДЕЖУРСТВ ПЕРСОНАЛА И СПЕЦТЕХНИКИ 
НА СВОИХ ОБЪЕКТАХ.

Помимо прочего, энергетикам 
поручено обеспечить наличие не-
обходимого запаса топлива, в том 

числе и резервного, а также его бес-
перебойную поставку на станции.

Большое внимание уделяется 
безопасности объектов ВЭФ-2021, 
а также культурной и спортивной 
программам и инфраструктуре 
города Владивостока. В целях обе-
спечения безопасности энергетики 
провели рейд по всем своим тепло-
вым камерам. После тщательного 
осмотра все люки заварили. 

Восточный экономический фо-
рум, учрежденный указом Пре-
зидента Российской Федерации 
В.В. Путина от 19 мая 2015 года — 
важное мероприятие для разви-
тия экономики Дальнего Востока 
и расширения международного 
сотрудничества в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. Тема нынешнего 
форума — «Новые возможности 
Дальнего Востока в меняющемся 
мире».
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НАЧАЛО НА СТР. 1

В течение 1996–1998 годов была 
приведена в должное состояние Ха-
баровская ТЭЦ-1, на которой прежде 
ни дня не обходилось без аварий.

В 1997–1998-м были в рекордные 
сроки построены две подстанции 
110/6 кВ «Судоверфь» и «Здоровье», 
первые подстанции закрытого типа 
в азиатской части России, рассчи-
танные на такое напряжение. Это 
позволило кардинально улучшить 
надежность электроснабжения в Ин-
дустриальном и Железнодорожном 
районах Хабаровска.

Обособленное подразделение, 
а с 2000 года — филиал ОАО «Хаба-
ровскэнерго», «Энергоремонт» стал 
не только основным подрядчиком 
по капитальным и средним ремон-
там энергооборудования станций 
«Хабаровскэнерго», но и одним 
из основных исполнителей работ 
на всех проектах строительства 
и реконструкции. Специалисты 
филиала участвовали в строи-

тельстве новых корпусов детского 
лагеря «Энергетик» в поселке Бы-
чиха под Хабаровском (2000 год), 
переводе на сжигание газа котлов 
Амурской ТЭЦ-1 (2000–2005), стро-
ительстве под ключ подстанции 
110/35/6 кВ «ХЭС» в Кировском 
районе Хабаровска. Еще два за-
вершенных проекта — возведение 
электроподстанции 220/110/35 кВ 
«Князе-Волконская» и реконструк-
ция подстанции 110/35/10 в селе 
Елабуга — позволили впервые цен-
трализованно подать электроэнер-
гию в Нанайской район. 

НЕ ТОЛЬКО ЭНЕРГЕТИКА
9 декабря 2003 года в рамках 

реформирования, начавшегося 
в РАО «ЕЭС России», на базе фили-
ала «Энергоремонт» было создано 
дочернее предприятие ОАО «Ха-
баровскэнерго» — ОАО «Хабаров-
ская ремонтно-монтажная компа-
ния». Основным заказчиком ХРМК 
осталось ОАО «Хабаровскэнерго» 
(с 2007 года — АО «ДГК»). 

В 2006 году завершилось строи-
тельство энергоблока № 4 Хабаров-
ской ТЭЦ-3 мощностью 180 МВт. 
С 2006-го по 2016-й поэтапно про-
ходила реконструкция с перево-
дом на сжигание газа Хабаровской 
ТЭЦ-1, с 2006-го по 2008-й — Хаба-
ровской ТЭЦ-2, в 2008-м — Никола-
евской ТЭЦ. В 2007/08 специалисты 
провели техническое перевооруже-
ние Владивостокской ТЭЦ-2, вос-
становили ее находившиеся в ава-
рийном состоянии котлы. На счету 
работников Хабаровской ремонтно-
монтажной компании — рекон-
струкция с переводом на сжига-
ние природного газа энергоблока 
№ 4 (2012 год) и пиковой водогрей-
ной котельной (2019–2020) Хаба-
ровской ТЭЦ-3, строительство ЦТП 
в составе схемы выдачи тепловой 
мощности ТЭЦ в Советской Гавани 
(2018–2020). 

На всех электростанциях ДГК 
есть постоянные производствен-
ные участки АО «ХРМК». Силами 
ремонтно-монтажной компании 
выполняется около 70 % всех работ 
годовой ремонтной программы. 

Но одной только энергетикой 
фронт работ компании не ограни-
чивается. Коллектив ХРМК внес 
свой вклад в строительство, ре-
монт и реконструкцию многих 
важных для Дальнего Востока 
и всей страны объектов. С 2007-го 
по 2009-й специалисты компании 
работали на строительстве Ва-
нинского балкерного терминала 
для АО «СУЭК» производительно-
стью 12 млн т угля в год. В 2012-м  
ремонтно-монтажной компании 
выбрали для строительства второй 
очереди терминала и увеличения 
ее производительности до 20 млн 
т угля в год. Для того же заказчика 
строили обогатительные фабрики — 
Чегдомынскую в Верхнебуреинском 
районе Хабаровского края и Тугнуй-
скую в Бурятии.

Н а  с ч е т у  с п е ц и  а л и с т о в 
ХРМК — строительство 3-й оче-
реди углепогрузочного комплекса 
в порту Восточный Приморского 
края (2016–2019) и терминала 
по перевалке угля в порту Ванино 
для ООО «Ванинотрансуголь» (2019–
2020). При реконструкции Хабаров-
ского нефтеперерабатывающего 
завода в 2008–2014 годах силами 
Хабаровской ремонтно-монтажной 
компании была восстановлена уста-
новка каталитического риформинга, 
построен  комплекс гидрогенизаци-
онных процессов. 

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ ЗАВОДА
24 июня 2019 решением 

Правления ПАО «Рус-
Гидро» была одо-
брена Концепция 
централизации 
энергоремонт-
ной деятель-
ности на Даль-
нем Востоке. 
Централиза-
цию заплани-
ровали в два 
этапа. Первый 
успешно завер-
шился в 2020 году. 
К ХРМК присоедини-
лись на правах фили-
алов бывшие АО  «Не-
рюнгриэнергоремонт» 
и АО «Хабаровская про-
изводственно-ремонт-
ная компания». Кроме 
того, коллектив компании пополнил 
ремонтный персонал станций Даль-
невосточной генерирующей компа-
нии. Как итог, численность персо-
нала компании выросла почти вдвое 
по сравнению с 2019 годом и состав-
ляет на сегодня около 1800 человек. 
Компания расширила свою деятель-
ность на новые для себя регионы, 
были созданы филиалы в Амурской 
области и Нерюнгри.

НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ

 Монтаж оборудования Ванинского терминала. Фото из архива ХРМК

Компания 
большого ремонта
Хабаровской ремонтно-монтажной компании — 25 лет

25 лет
ОБРАЗЦОВОГО ВЫПОЛНЕНИЯ 
РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНЫХ
РАБОТ

6
ФИЛИАЛОВ, ОБСЛУЖИВАЮЩИХ 
ЭНЕРГОООБЪЕКТЫ ПО ВСЕМУ 
ДАЛЬНЕМУ ВОСТОКУ

1800
СОТРУДНИКОВ В ШТАТЕ ВСЕХ 
ФИЛИАЛОВ РЕМОНТНОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ

70 %
РЕМОНТОВ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЙ 
ГЕНЕРИРУЮЩЕЙ КОМПАНИИ 
ВЫПОЛНЯЕТСЯ СИЛАМИ ХРМК

Изменилась не только геогра-
фия. В 2020 году в составе ХРМК 
появился ремонтно-механический 
завод — часть Хабаровской произ-
водственно-ремонтной компании. 
К тому времени он уже несколько 
лет простаивал из-за отсутствия 
заказов, большая часть производ-
ственных площадей была закон-
сервирована. Концепция централи-
зации ремонтов предусматривала 
в том числе и возрождение этого 
завода. На нем было решено раз-
вивать производство нужных даль-
невосточным электростанциям 
изделий — поверхностей нагрева 
котлов (воздухоподогревателей, 
экономайзеров, пароперегревате-
лей, экранов топки), деталей газо-
воздухопроводов, технологических 
металлоконструкций. 

В 2020 году был заключен первый 
большой договор с АО «ДГК» на из-
готовление 554 т кубов воздухопо-
догревателя и поверхностей нагрева 
для нескольких станций с постав-
кой в 2021 году. Вторым был дого-
вор с ПАО «Сахалинэнерго» также 
на поставку кубов ВЗП в объеме 
41 т. Чтобы изготовить кубы, реани-
мировали оборудование, которое 
было еще работоспособно после 
долгих лет простоя. Для его запуска 
и наладки производства пригласили 
ведущих специалистов из других 
регионов Российской Федерации. 
Параллельно с этим была принята 
программа развития завода, пре-
жде всего — коренное обновление 
станочного парка. Апгрейд даст воз-
можность уже в 2022 году запустить 
производство змеевиков паропере-
гревателей и экономайзеров и мо-
дернизировать производство кубов 
воздухоподогревателей.

 Развитие производственных 
мощностей позволит изготовить 
и поставить на электростанции 
АО «ДГК» и изолированных энерго-
систем 1200 т поверхностей нагрева 
уже в 2022 году, а в 2023 году довести 
выпуск продукции до 1850 т в год. 

На базе РМЗ есть возможность 
выполнять и комплексные сложные 
ремонты электрооборудования. 
Здесь осуществляют капитальные 
ремонты асинхронных электро-
двигателей, капитальный ремонт 
обмоток статоров асинхронных 
и синхронных электродвигателей, 
электродвигателей переменного 
тока. Специалисты завода освоили 
изготовление и восстановление 
катушек контакторов, соленоидов, 

магнитов; ремонт транс-
форматоров, обмоток 

сварочного обору-
дования, дизель-

г е н е р а т о р о в , 
обмоток элек-
т р о д в и г а т е -
лей.

ШИРЕ, 
ЕЩЕ ШИРЕ!

В 2021 году 
н а ч и н а е т с я 

второй этап про-
граммы центра-

лизации энергоре-
монтной деятельности 
на Дальнем Востоке. 
Зона ответственности 
Х Р М К  р а с п р о ст р а -
нится на изолирован-
ные энергосистемы 

Дальнего Востока — ПАО «Магадан-
энерго», «Камчатскэнерго», «Саха-
линэнерго», «Якутскэнерго». В этих 
регионах будут созданы новые фи-
лиалы на базе существующих там 
энергоремонтных компаний «Рус-
Гидро» и ремонтного персонала 
станций. 

Впереди — новые горизонты, но-
вые перспективы и еще больше ин-
тересных проектов! 

 Монтаж барабана котла энергоблока № 4 Хабаровской ТЭЦ-3. 2006 год. Фото из архива ХРМК

 Александр Катенёв, 
генеральный директор 

Хабаровской ремонтно-
монтажной компании. Фото 

Артема Паймуллина
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Екатерина Сенько

Крупные ремонты ведет 
электро цех Приморских теп-
ловых сетей в преддверии 

начала отопительного сезона. Спе-
циалисты, отвечающие за надеж-
ную, безопасную и рациональную 
эксплуатацию электроустановок, 
электрооборудования и его содер-
жание в исправном состоянии, уже 
завершили монтаж распредустрой-
ства в котельном цехе № 2.

— Распределительное устройство 
(6 кВ) — самая крупная работа этого 
года, — рассказал начальник элек-
троцеха Роман Емельянов. — Сей-
час полностью установлена одна 
секция распределительного устрой-
ства, вторая по плану будет сделана 
в следующем году. Все оборудова-
ние новое. Старое пришлось демон-
тировать: оно устарело, и на него 
не было запасных частей, они сняты 
с производства. Над монтажом но-
вой конструкции трудились вместе 
с подрядчиками; шеф-инженеры 

с заводов, выпускающих оборудо-
вание, приезжали к нам и контро-
лировали процесс. Начали работать 
над задачей в мае, пробный запуск 
состоялся в июле. Ячейки пришли 
практически в собранном виде. 
Нам необходимо было выполнить 
монтаж вторичной коммутации 
и собрать ячейки. Та секция, кото-
рая уже установлена, стоит порядка 
9 млн руб.

В САМОМ РАЗГАРЕ ПОЛНОЕ 
ТЕХПЕРЕВООРУЖЕНИЕ ТЕПЛОНАСОСНОЙ 
СТАНЦИИ В ЦЕНТРЕ ГОРОДА. ВСЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ БУДЕТ ЗАМЕНЕНО 
НА НОВОЕ. НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
ВЫПОЛНЕНО ПОРЯДКА 35 % РАБОТ.

— Меняем насосы, двигатели, пу-
сковую аппаратуру, кабельные ли-
нии, — перечисляет Роман Емелья-
нов. — За время эксплуатации 
(десятки лет. — Прим. ред.) на теп-
лонасосной станции не было таких 
крупных обновлений. Эти работы 
позволят повысить качество услуг — 

от этой насосной станции получает 
теплоснабжение большая часть цен-
тра города. Разговоры о техперево-
оружении велись несколько лет, 
и вот уже через месяц мы прини-
маем работы. Техперевооружение 
скажется не только на надежности 
услуг, но и на безопасности. 

Фронт работ по ремонту, который 
выполняет электроцех, обширен: 
распределительные устройства, все 
виды электродвигателей (сетевые, 
дымососы, вентиляторы на котлах 
и т.д.), мазутно-насосное оборудова-
ние и многое другое. Все оборудова-
ние в этом году подлежит плановому 
ремонту. 

Весь план работ по подготовке 
к ОЗП специалисты планируют вы-
полнить до конца сентября.

ОДИН ДЕНЬ

Начальник 
смены КТЦ 

Николай Ган-
дрих рапортует  

о состоянии 
котлоагрегатов, 
о проведенной 

в ночную смену 
уборке  

В 7:20 по гра-
фику у замести-

теля начальника 
КТЦ — обход 

блочных щитов 
управления 

ГЩУ-1 и ГЩУ-2  

Сергей Симонов 
проверяет пра-
вильность уста-

новки коллек-
торов водяного 

экономайзера  
второго котла

НАЧАЛО НА СТР. 1 

Обязательная часть первой по-
ловины дня — общестанционное 
совещание-селектор, которое про-
водится в кабинете начальника цеха 
Алексея Кутырева. Здесь поднима-
ются и обсуждаются разнообразные 
вопросы о работе ТЭЦ, при необхо-
димости выписываются наряды 
на проведение неотложных работ. 

Без личного осмотра уверенности 
в том, что все на вверенных участ-
ках идет как надо, не будет. Сергей 
Симонов отправляется к котлоагре-
гату № 4. Соблюдая все требования 
промышленной безопасности, про-
веряет, как идет процесс горения 
в топке котла. «Режим горения  нор-
мальный, соответствует режимной 
карте», — выносит вердикт Сер-
гей Симонов. В случае замечаний 
Сергей Васильевич отправился бы 
на главный щит управления, чтобы 
дать указания машинисту по кор-
ректировке режима. 

ОДИН В РАБОТЕ, 
ДРУГОЙ В РЕЗЕРВЕ
Действующие котлы требуют по-

стоянного внимания специалиста. 
Не меньшей заботы требует обо-
рудование в резерве. К нему спе-
циалист тоже спешит с осмотром. 
В начале июля на ХТЭЦ-3 старто-
вала модернизация энергоблока 
№ 2.  Важная ее часть — капиталь-
ный ремонт и реконструкция кот-
лоагрегата. За три месяца нужно 
выполнить замену калориферов, 
водяного экономайзера, воздухо-
подогревателя, потолочного паро-
перегревателя и много других работ. 
Обновленный котел будет иметь бо-
лее высокий КПД, вырастет индекс 
технического состояния  его узлов 
и элементов. 

Сегодня Сергей Васильевич  про-
верил правильность установки кол-
лекторов водяного экономайзера 
второго котлоагрегата. На планерке 
с ремонтным персоналом Хабаров-
ской ремонтно-монтажной компа-
нии заместитель начальника котло-
турбинного цеха обсуждает самое 
насущное.

Горячая пора
Один день с заместителем начальника котлотурбинного цеха Хабаровской ТЭЦ-3

В этом году котел второго блока 
ожидает еще одно новшество. Спе-
шим на отметку 24 метра. Здесь уже 
произвели демонтаж старых шести 
полей электрофильтра (а именно 
осадительных и коронирующих 
электродов, которые задерживают 
практически всю золу, полученную 
при сжигании твердого топлива 
в котле) и готовятся установить но-
вые. Сделать это нужно до конца 
сентября, а дальше приемка, на-
ладка, испытания и пуск в работу. 
За этот период энергетики заменят 
шесть полей электрофильтра(в про-
шлом году заменили столько же 
на первом блоке).  

В проемах стен корпуса электро-
фильтра хорошо видны механизмы 
встряхивания электродов, на ко-
торые потом благодаря высокому 
напряжению будет налипать зола. 
Вредные частицы отправятся на зо-
лоотвал, а «получившие допуск» — 
в дымовую трубу. 

— Они уже не нанесут большого 
вреда атмосфере, — объясняет Сер-
гей Васильевич. Замена полей элек-
трофильтра повысит очистку уходя-
щих газов до требуемых 98–99,9%.

ОДНА ГОЛОВА ХОРОШО, 
А МНОГО — ЛУЧШЕ
В течение дня руководители не раз 

становятся участниками совещаний 
по самым разным вопросам: охрана 
труда, ремонт и эксплуатация обо-
рудования, улучшение технико-
экономических показателей, сни-
жение расходов условного топлива, 
уменьшающих КПД оборудования, 
и многих других. Рабочий день вен-
чает общестанционный вечерний 
селектор. Руководители всех цехов 
и подразделений обсуждают итоги 
прошедшего дня, планируют дей-
ствия на день следующий. 

Но и это еще не все. Поделившись 
итогами и планами с коллегами 
из других цехов, Сергей Симонов 
совместно с коллегами по цеху 
под руководством начальника КТЦ 
Алексея Кутырева определяются 
с нарядами для ремонтного персо-
нала ХРМК, намечают планы на зав-
тра. Впереди — новый день!

Сергей Симонов показывает на поля электро-
фильтров, которые на котлах ХТЭЦ-3 пред-
стоит заменить почти полностью

Работает на новом!
Электроцех ПТС проводит самые крупные работы 
по техперевооружению за последние годы

 Электроцех Приморских тепловых сетей. 
Фото предоставлено пресс-службой ПТС

85 %
РАБОТ ПО ПОДГОТОВКЕ 
К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ СЕЗОНУ 
ПРОЙДЕНО В ЭЛЕКТРОЦЕХЕ ПТС
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 Переход на новый принцип формирования тарифов в Амурской области 
даст позитивный экономический и экологический эффект. Фото предоставлено пресс-службой АО «ДГК»

Сергей СОЛТ УС, 
директор СП «Биробиджанская ТЭЦ»

Альтернативная 
котельная
Амурская область станет первым регионом Дальнего Востока, 
в котором будет внедрен новый метод расчета тарифов

ИННОВАЦИИ 

Наталья Белуха, Маргарита Васюкевич 

Три муниципальных образо-
вания Амурской области — 
город Благовещенск, село Чи-

гири и пгт Прогресс — с 1 января 
2022 года переходят в ценовые зоны 
теплоснабжения. Данное решение 
было принято в результате перего-
воров Дальневосточной генериру-
ющей компании с правительством 
региона и поддержано председате-
лем Правительства Российской Фе-
дерации Михаилом Мишустиным.

Более 10 городов России уже вне-
дрили метод альткотельной в своих 
городах, более 50 муниципальных 
образований подали заявки и пла-
нируют в ближайшее время перейти 
в ценовую зону теплоснабжения.

КОГДА ВЫГОДНЕЕ 
НЕ СТРОИТЬ
Необходимо пояснение. Проблема 

ветхих сетей и старых котельных 
в России хорошо известна. В июле 
2017 года вступил в силу Федераль-
ный закон «О внесении изменений 
в федеральный закон «О теплоснаб-
жении» и отдельные законодатель-
ные акты РФ по вопросам совер-
шенствования системы отношений 
в сфере теплоснабжения». Закон 
меняет систему регулирования та-
рифов с переходом от государствен-
ного регулирования всех тарифов 
в сфере теплоснабжения по методу 
«затраты плюс» к установлению 
предельного уровня цены на тепло-
вую энергию для конечного потре-
бителя — уровня так называемой 
альтернативной котельной.

Термин «альтернативная ко-
тельная» не означает физического 
объекта теплоснабжения: это вир-
туальное понятие, используемое 
для обозначения самого принципа 

расчета тарифов. В самом термине 
кроется расшифровка этого прин-
ципа: за основу берется стоимость 
новой котельной в том или ином 
микрорайоне, с учетом выкупа 
земли, капитальных затрат на по-
стройку, прокладку тепловых се-
тей, расходов на топливо, налогов, 
расходов на воду и электричество, 
оплату труда работников, ремонтов 
и резерва на задолженность потре-
бителей. Исходя из этих подсче-
тов выводится тариф для жителей 
микрорайона на тепло. Застрой-
щик вправе принимать решение — 
строить ли котельную в реальности 
или подключиться к централизо-
ванному теплоснабжению, если аль-
тернатива выходит дороже. Одно-
временно итоговая цифра тарифа 
альткотельной служит ограничи-
телем — выше цены гигакалории, 
выведенной из расчетов вирту-
ального объекта теплоснабжения, 
поставщики тепла поднять тариф 
не смогут.

НОВЫЙ ТАРИФ — 
НОВЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
Новая модель рынка теплоснабже-

ния позволит АО «ДГК» в ближайшие 
10 лет дополнительно вложить в раз-
витие тепловой инфраструктуры 
трех населенных пунктов Приаму-
рья более 5 млрд руб. В Благовещен-
ске инвестиции будут направлены 
на модернизацию магистральных 
тепловых сетей, техническое пере-
вооружение котельных, строитель-
ство насосных станций, обновление 
распределительных и квартальных 
сетей, а также перевод двух водо-
грейных котлов ТЭЦ с мазута на газ. 
В селе Чигири планируется постро-
ить теплотрассу. В Прогрессе допол-
нительные инвестиции позволят 
реконструировать распределитель-
ные и квартальные сети, установить 
дополнительные тепловые камеры, 

а также две модульные котельные 
взамен старых в поселках Кирзавод 
и Новорайчихинск.

— Развитие ценовых зон тепло-
снабжения в нашей стране стано-
вится все более актуальным и явля-
ется приоритетным направлением 
работы Минэнерго и Минстроя 
России, — рассказал заместитель 
генерального директора по тепло-
снабжению АО «ДГК» Дмитрий Бог-
дановский. — Сегодня в данной мо-
дели развития рынка уже работают 
десятки российских городов. Амур-
ская область станет первой ценовой 
зоной теплоснабжения на Дальнем 
Востоке.

ПЛАНИРУЕМЫЙ ЭФФЕКТ ОТ ПЕРЕХОДА 
В ЦЕНОВЫЕ ЗОНЫ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ 
ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
В СНИЖЕНИИ АВАРИЙНОСТИ 
НА РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫХ СЕТЯХ 
В 2–3 РАЗА, СОКРАЩЕНИИ СРОКОВ 
ПЕРЕРЫВА ПОДАЧИ ГВС В СРЕДНЕМ 
В ДВА РАЗА, ВЫРАВНИВАНИИ ЛЬГОТНЫХ 
ТАРИФОВ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ.

Дополнительный эффект — улуч-
шение экологии в регионе, так как 
данная модель работы предусмат-
ривает переключение нагрузки 
от неэффективных угольных и ма-
зутных котельных на современные 
газовые источники.

Как изменится система тепло-
снабжения в Приамурье, какие ре-
гионы зоны деятельности Дальне-
восточной генерирующей компании 
планируют на своих территориях 
внедрить метод альткотельной, 
что изменится для потребителей, 
расскажем в следующем номере 
в интервью с заместителем ге-
нерального директора по тепло-
снабжению АО «ДГК» Дмитрием 
Богдановским.

«Чтобы было тепло 
в Биробиджане»
ПО ДГОТОВК А К ЗИМЕ

Татьяна Евменова

В рамках подготовки Биро-
биджанской ТЭЦ к новому 
отопительному сезону ДГК 

направила 84 млн  руб. на ре-
монтную кампанию. На станции 
полным ходом идут все необ-
ходимые ремонты оборудова-
ния. О том, как продвигается 
подготовка станции к холо-
дам, рассказал руководитель 
энергообъекта.

— Сергей Владимирович, что 
сделано в период летней ре-
монтной кампании на Биро-
биджанской ТЭЦ?

— С февраля 2021 года энер-
гетики приступили к выполне-
нию текущего ремонта котла 
№ 9 и вспомогательного обору-
дования. Всего в рамках подго-
товки к следующему отопитель-
ному сезону на Биробиджанской 
ТЭЦ  проведен один капиталь-
ный ремонт и запланированы 
двенадцать текущих ремон-
тов котлоагрегатов. Их общая 
стоимость составляет более 
48 млн руб. В этом году, кроме 
ремонта оборудования, на тер-
ритории станции в июне была 
проведена замена участка маги-
стральной теплосети протяжен-
ностью 112 метров в микрорай-
оне Бумагина, в июле вне плана 
пришлось заменить дефектный 
участок на улице Чапаева длиной 
20 метров. 

— Многие горожане, особенно 
жители прилегающих к ТЭЦ 
кварталов, переживают за ка-
чество топлива и экологиче-
скую безопасность. Чем их 
можно успокоить?

— Станция обеспечивает по-
требителей теплоэнергией 
в рамках природоохранного 
законодательства со строгим 
соблюдением требований эко-
логической безопасности и от-

ветственностью за окружающую 
среду. В обязательном порядке 
осуществляется производствен-
ный экологический контроль, 
разрабатываются природоох-
ранные мероприятия. 

Испытания всех золоулав-
ливающих установок про-
ходят на станции не менее 
двух раз в год с привлечением 
сторонних аккредитованных 
организаций.

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ 
ЗА 2020 ГОД И СЕМЬ МЕСЯЦЕВ 
2021 ГОДА ФАКТИЧЕСКИЕ 
ВЫБРОСЫ ЗАГРЯЗНЯЮЩИХ 
ВЕЩЕСТВ БИРОБИДЖАНСКОЙ 
ТЭЦ, КАЧЕСТВО АТМОСФЕРНОГО 
ВОЗДУХА И ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ЗОЛОУЛОВИТЕЛЕЙ СООТВЕТСТВУЮТ 
ВСЕМ ТРЕБОВАНИЯМ ДЕЙСТВУЮЩИХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ АКТОВ, 
НОРМ И ПРАВИЛ В ОБЛАСТИ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ. 

— Какие спецпроекты будут 
реализованы на Биробиджан-
ской ТЭЦ в этом году и что за-
планировано на предстоящий 
2022 год?

— Мэрия Биробиджана при-
няла решение о перспективе 
развития строительства на пе-
риод до 2030 года. Чтобы под-
ключить строящиеся объекты 
к теплоснабжению, нам необ-
ходимо увеличить пропускную 
способность магистральных тру-
бопроводов как на территории 
ТЭЦ, так и за ее пределами. 

В этом году на территории 
станции уже ведутся проектно-
изыскательские работы, чтобы 
определить, возможно ли рекон-
струировать головной участок 
тепломагистрали и во сколько 
это обойдется. В  октябре 
2021 года мы уже будем иметь 
представление о будущих за-
тратах. Реконструкция нашего 
головного участка на террито-
рии ТЭЦ позволит на начальном 
этапе решить задачу подключе-
ния построенных на законных 
основаниях объектов — в пер-
вую очередь в западной части 
города.

48 млн рублей
ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ РЕМОНТОВ 

КОТЛОАГРЕГАТОВ БИРОБИДЖАНСКОЙ 

ТЭЦ В 2021 ГОДУ.
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Балашовы

ДИНАС ТИЯ

Марина Булдыгерова

Трудовая биография главы се-
мьи Балашовых берет начало 
с момента основания родной 

Комсомольской ТЭЦ-3. В 1987 году 
Евгений Васильевич прибыл на тогда 
еще строившуюся станцию по рас-
пределению после окончания Крас-
ноярского политехнического инсти-
тута. Приняли молодого специалиста 
машинистом-обходчиком котель-
ного цеха. Работницей новой ТЭЦ 

стала и его супруга Наталья Нико-
лаевна. Поженились Балашовы бук-
вально за пару недель до отправле-
ния по комсомольским путевкам 
к месту назначения. Вот такая ро-
мантика 1980-х!

Одно из первых впечатле-
ний от большой комсомольской 
стройки — демонтаж строительного 
колпака дымовой трубы с помощью 
вертолета. А впереди ожидало еще 
много интересного! Строительство, 
монтаж оборудования, ввод энерго-
блоков № 1 и № 2 в эксплуатацию 
и многое другое.

Новый энергообъект развивался 
стремительно. Как и карьера моло-
дых специалистов. В 1999 году Евге-
ний Васильевич уже работал началь-
ником котельного цеха. С первых же 
дней в новой должности пришлось 
решать сложные задачи по проведе-
нию капитальных ремонтов.

А в те времена приходилось рабо-
тать в условиях постоянной нехватки 
кадров и сокращения персонала — 
реформировалась вся энергетиче-
ская отрасль. Несмотря на это, по-
ставленные задачи были выполнены, 
сложности преодолены, а горожане 
обеспечены теплом без перебоев.

Опыт и знания способствовали 
карьерному пути Евгения Балашова: 
в 2004 году он стал заместителем  
главного инженера, в 2005 году — 
заместителем директора по эксплу-
атации, а в 2007-м — главным инже-
нером Комсомольской ТЭЦ-3. В этой 
должности Евгений Васильевич тру-
дится по сей день. По его словам, 
на ТЭЦ не бывает скучно — работать 
всегда интересно!

Евгений Васильевич известен как 
активный участник множества кон-
курсов профессионального мастер-
ства и автор предложений по усовер-
шенствованию рабочих процессов. 
Ряд из них отмечен наградами в кон-
курсах инновационных проектов 
по линии «РАО ЭС Востока». Евгений 
Васильевич стал одним из соавторов 
изобретения по предотвращению 
обледенения градирни, которое 
было запатентовано.

Евгений Балашов не только опыт-
ный производственник, но и на-
ставник, передающий знания мо-
лодым специалистам и студентам.  
Несколько лет он возглавлял эк-
заменационную комиссию по за-
щите дипломов специальности «те-
пловые электрические станции» 
в Комсомольском-на-Амуре государ-
ственном университете, а сегодня 
является членом комиссии по за-
щите магистерских работ.

В этом учебном заведении оту-
чился сын Евгения Балашова, Вячес-
лав. Младший представитель семьи 
Балашовых идет по стопам отца. Вы-
бор профессии перед молодым че-
ловеком практически не стоял, и се-
годня Балашов-младший трудится 
старшим машинистом котлотурбин-
ного цеха. Не так давно он прошел 

подготовку на должность началь-
ника смены КТЦ и периодически ис-
полняет его обязанности. В этом году 
в конкурсе профмастерства среди 
оперативного персонала завоевал 
звание «Лучший по профессии».

— Я Вячеславом как специалистом 
вполне доволен, — делится Евгений 
Васильевич. — Он ответственный, 
грамотный, перспективный.

Да и в целом я уверен в молодых 
специалистах нашей станции. Когда 
ухожу в отпуск, спокоен, так как 
знаю, что не подведут. Но самое глав-
ное, что наша работа им нравится!

Так вышло, что котельно-тур-
бинный цех со временем стал род-
ным и для супруги Евгения Васи-
льевича, Натальи Николаевны. Она 
начала трудовой путь лаборантом 
химического анализа в химцехе, 
а в 2004 году стала техником котло-
турбинного цеха. С 2006 года рабо-
тает в КТЦ инженером по эксплу-

атации. Ведет эксплуатационную 
документацию, участвует в провер-
ках, в организации противоаварий-
ных и противопожарных трениро-
вок. Как старший уполномоченный 
по охране труда проводит большую 
работу по предотвращению травма-
тизма на производстве. 

Как представительница старшего 
поколения семьи Балашовых Ната-
лья Николаевна радуется, что дети  
повторяют судьбу родителей-энерге-
тиков, причем делают это достойно. 
«Мы ими гордимся», — говорит она. 
С другой стороны, понимает, что 
на Вячеславе лежит особая ответ-
ственность, ведь спрос с него как 
сына руководителя выше. 

— Я вижу, как он переживает 
за работу, а я переживаю за него, — 
признается Наталья Николаевна. — 
Но судьба распорядилась так, что 
мы работаем в одном коллективе. 
Значит, так и должно быть.

В химическом цехе, где начи-
нала свой путь Наталья Никола-
евна, теперь работает Альбина, 
невестка. Она представительница 
еще одной трудовой семьи Комсо-
мольской ТЭЦ-3 — Коршуновых. 
Альбина, как и ее муж Вячеслав,  
окончила Комсомольский-на-
Амуре университет по специаль-
ности «теплоэнергетика». Начав 
работу в 2011 году аппаратчиком 
химводоочистки на водогрейной 
котельной «Дземги», в 2012 году 
она перешла в химический цех ТЭЦ. 
Сейчас осваивает новое направле-
ние — аппаратчик химводоочистки 
в химцехе.

«Вода России» стала чище
Приморские энергетики навели порядок 
на побережье озера Теплого

ЭКОЛОГИЯ

Александра Зуева

Сотрудники Партизанской 
ГРЭС филиала «Примор-
ская генерация» провели 

субботник на прибрежной тер-
ритории близ электростанции. 
Таким образом они в очередной 
раз приняли участие во всерос-
сийской акции «Вода России». 
В этот раз убирать водоохран-
ную зону площадью 1800 м³ 
вышли более 20 сот рудников 
станции.

Энергетики Партизанской 
Г РЭС убрали мусор, остав-
ленный местными жителями 
во время отдыха. Примеча-
тельно, что к субботнику при-

соединились и отдыхающие 
горожане.

— Коллектив Партизанской 
ГРЭС участвует в акции уже 
на протяжении нескольких лет. 
Мы с удовольствием помогаем 
в сохранении чистоты нашего 
побережья и природы При-
морского края. Надо сказать, 
что отдыхающие сейчас стали 
оставлять за собой меньше му-
сора. Хочется верить, что в даль-
нейшем его количество будет 
сведено к нулю, — говорит эко-
лог Партизанской ГРЭС Олеся 
Алтухова. 

Акция «Вода России» на терри-
тории Партизанского городского 
округа проходит с начала июня. 
Ее цель — очистить водоемы 
от накопившихся отходов.

 Коллектив Партизанской ГРЭС очистил от мусора 1800 квадратных метров побережья. 
Фото Олеси Алтуховой

 Глава семьи Евгений Васильевич Балашов. Фото из архива семьи Балашовых 

 Евгений с супругой Натальей. Фото 
из архива семьи Балашовых

 Жена Вячеслава Альбина представляет 
сразу две династии — Балашовых 
и Коршуновых. Фото из архива семьи 
Балашовых

 Вячеслав Балашов — победитель 
соревнований ДГК среди оперативного 
персонала. Фото из архива семьи Балашовых
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Пресс-служба ДГК

Особое внимание уделяется 
защите от инфекции опера-
тивного персонала электро-

станций. В подразделениях ком-
пании на многих энергообъектах 
организована работа выездных пун-
ктов вакцинации, где можно сделать 
прививку без очереди и в комфорт-
ных условиях. Усилена просвети-
тельская работа: обращение руко-
водителей компании к сотрудникам 
и проведение онлайн-лекций с авто-
ритетными медицинскими специа-
листами. Разработана и реализуется 
программа поощрения работников: 
всем вакцинированным предостав-
ляются два дополнительных дня 
к отпуску.

Все стимулирующие меры по-
могли повысить темпы вакцина-
ции. По состоянию на 24 августа 
2021 года в нашей компании вакци-
нировано 4896 сотрудников, а это 
50 % от численности персонала. 

«Энергетик ДГК» обратился 
к коллегам с вопросом о том, по-
чему, на их взгляд, необходимо 
вакцинироваться.

Андрей ТК АЧУК, 
заместитель генерального директора 
по экономике и финансам АО «ДГК»

— Я сделал прививку в первую 
очередь для безопасности окружа-
ющих. По работе мне приходится 
часто бывать в командировках. 
Как выяснилось, я могу быть бес-
симптомным носителем вируса 
COVID-19, хотя я сам не болел ко-
ронавирусной инфекцией. Многие 
даже и не догадываются, что бес-
сознательно переносят опасный 
вирус. 

Уверен, что всем нам уже очень 
хочется вернуться к «доковидной» 
жизни, перестать бояться за своих 
родных и близких. У каждого из нас 

сегодня есть только один способ 
сформировать устойчивый имму-
нитет к коварному вирусу — это 
сделать прививку. 

Сергей РУДЕНКО, 
директор филиала «Амурская 

генерация»
— Я как руководитель жизнеобе-

спечивающего предприятия хочу 
сказать, что главная ценность энерге-
тики — это ее работники. Сохранить 
наш высококвалифицированный 
персонал в здоровом работоспособ-
ном состоянии — моя главная задача 
в условиях пандемии. И, конечно, бу-
дучи частью большого коллектива, я 
сделал прививку, чтобы предотвра-
тить возможные риски заразиться 
и заразить своих коллег. Я привился 
препаратом «Спутник V» потому, что 
полностью доверяю отечественным 
вирусологам. В этой сфере у нашей 
страны огромный опыт — мы соз-
дали вакцины от полиомиелита 
и энцефалита, которыми пользуются 
во всем мире.

Евгений АВДЕЕВ, 
директор филиала «Приморская 

генерация»
— В Приморском крае наблюдается 

резкое ухудшение эпидемиологи-
ческой обстановки. В этом, к сожа-
лению, мы ежедневно убеждаемся 
на себе: болеют наши родители, 
дети, родственники, близкие. Наше 
предприятие является стратегически 
важным объектом для региона. Мы 
поставляем жизненно важные ус-
луги не только для жителей жилого 
сектора, но и для тысячи социальных 
объектов: больниц, поликлиник, дет-
ских домов. С увеличением количе-
ства вакцинированных сотрудников 

на предприятии укрепляется наш 
коллективный иммунитет, а следо-
вательно, снижается разрушитель-
ная способность заболевания. Я уже 
привился первым компонентом 
вакцины.

Станислав МОНИН, 
ведущий инженер отдела 

подготовки и проведения ремонтов 
Нерюнгринской ГРЭС

— «О, так ты теперь чипирован!», 
«С тобой в лесу не страшно заблу-
диться». Так подшучивали друзья 
и коллеги, когда узнавали, что я вак-
цинировался еще в первую волну. Я 
парировал: «Все мы там будем».

Тема вакцинации продолжает 
оставаться горячей и делит людей 
на три лагеря: одни ставят, другие на-
отрез отказываются, третьи присма-
триваются. Я привился по личным 
убеждениям: работаю в энергетиче-
ской отрасли, понимаю ответствен-
ность профессии, анализирую си-
туацию в стране и мире. К тому же 
переболел коронавирусом и хочу из-
бежать повторения этого очень не-
приятного опыта. 

Если вы еще в сомнениях, вспом-
ните слова Марка Аврелия: «Если 
не можешь изменить обстоятель-
ства, измени свое отношение 
к ним». По сути, другого варианта 
не осталось.

Евгений НОВИКОВ, 
главный инженер филиала 
«Приморская генерация»

— Я уже прошел вакцинацию, 
предварительно посетив лечащего 
врача, чтобы убедиться в отсут-
ствии противопоказаний для этой 
медицинской процедуры. К борьбе 
с коронавирусной инфекцией 

при помощи массовой вакцина-
ции населения отношусь поло-
жительно и делал прививку осоз-
нанно, не для галочки. Более того, 
у наших сотрудников есть возмож-
ность привиться прямо на рабочих 
местах без отрыва от работы, что 
очень удобно. Пройдя вакцинацию, 
работники обеспечивают защиту 
не только для себя, но и для своих 
близких — семьи и коллег.

Евгений НЕДИЛЯ, 
начальник производственно-

технического отдела СП 
«Комсомольские тепловые сети»
— Я тяжело переболел корона-

вирусной инфекцией в декабре 
2020 года. Во избежание повтор-
ного заболевания и, как следствие, 
серьезных осложнений принял 
решение о вакцинации. В насто-
ящее время прошел полную вак-
цинацию двухкомпонентным 
«Спутником V».

Максим СОБЯНИН, 
начальник цеха тепловой 

автоматики и измерений (ТАиИ) СП 
«Приморские тепловые сети»

— Решение о прививке принял 
спонтанно. Переживаний не было. 
Решающую роль сыграло то, что 
процедуру можно было провести 
максимально комфортно: не надо 
никуда идти, отстаивать огромную 
очередь. Возможность привиться 
в стенах предприятия сэкономила 
мне время.

АНТИВИРУС

 У сотрудников предприятий ДГК есть возможность сделать прививку 
не отходя от рабочего места. Фото предоставлено пресс-службой ДГК

Если хочешь быть 
здоров — прививайся!
Во всей Группе «РусГидро» проходит активная прививочная кампания.  
Ее цель — вакцинировать работников, не имеющих медицинских  
противопоказаний, для формирования устойчивого коллективного иммунитета 
к коронавирусу. Ставить прививки в ДГК начали еще в феврале 2021 года. В связи 
с началом третьей волны и ростом числа заболевших в регионах руководство 
компании приняло дополнительные меры по ускоренной вакцинации работников.

50 %
ПЕРСОНАЛА ДГК ПРОШЛИ 
ВАКЦИНАЦИЮ ОТ КОРОНАВИРУСА
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 Фотографии в спецодежде останутся на память о полезном уроке.  
Фото Татьяны Евменовой 

 Теперь юные биробиджанцы будут уважительно относиться к энергии — а может, 
и профессией энергетика заинтересуются! Фото Татьяны Евменовой 

Энергетики 
и пожарные 
вместе непобедимы 
Персонал Комсомольских тепловых сетей 
провел совместную тренировку со спасателями

ОТРАБОТК А ДЕЙС ТВИЙ

Лариса Кушниренко

Персонал СП «Комсомоль-
ские тепловые сети» вместе 
с МКУ «Центр гражданской 

защиты», 98-й пожарно-спасатель-
ной частью ФГКУ 8-го отряда ФПС 
по Хабаровскому краю, Единой 
дежурно-диспетчерской службой 
112 провел плановую тренировку 
по противопожарной подготовке.

Цель тренировки заключалась 
в отработке умения персонала са-
мостоятельно, быстро и правильно 
ориентироваться и принимать ре-
шения в сложных условиях пожара, 
эффективного взаимодействия опе-
ративных служб, пожарных и персо-
нала КТС. Кроме того, необходимо 
было проверить работоспособность 
систем пожарной сигнализации 
и систем оповещения и управления 
эвакуацией.

В назначенное время руководи-
тель тренировки объявил о начале 
учений и дал команду на включение 
дым-машины в кабинете № 209, рас-
положенном на втором этаже здания 
управления.

После срабатывания систем пожар-
ной сигнализации и систем опове-
щения весь персонал, находившийся 
в здании, незамедлительно присту-
пил к эвакуации. Дежурный диспет-
чер сообщил в пожарную охрану го-

рода о случившемся, так как тушение 
пожара своими силами могло угро-
жать жизни и здоровью людей.

На момент прибытия двух по-
жарных расчетов 8-го отряда ФПС 
и дежурной смены спасательного 
отряда МКУ весь персонал тепло-
вых сетей находился в безопасной 
зоне — за въездными воротами. Про-
ход на территорию был огражден, 
выставлены наблюдатели, которые 
не пускали на объект посторонних, 
не занятых в тушении. Время эваку-
ации персонала составило 1 минуту 
49 секунд — значительно быстрее, 
чем в прошлые годы. Сказались 
тренировки!

Когда на место прибыла расчет-
ная часть, первыми в здание вошли 
огнеборцы. Они развернули пожар-
ные рукава и пошли «в разведку». 

Вместе со спасателями вывели «по-
страдавшего» на улицу, а после при-
ступили к ликвидации условного 
возгорания.

— Противопожарная тренировка 
была максимально приближена 
к реальности, — рассказал  ведущий 
инженер службы пожарной безо-
пасности и охраны труда Валентин 
Высоцкий. — Для создания задымле-
ния использовался дымогенератор, 
разворачивались пожарные рукава, 
применялись средства индивидуаль-
ной защиты — противогазы, перенос-
ные носилки.

Представители управления по де-
лам ГОЧС по результатам тренировки 
оценили действия сотрудников Ком-
сомольских тепловых сетей на «хо-
рошо», о чем руководству выдан под-
тверждающий документ.

 Противопожарная тренировка была максимально приближена к реальности. 
Фото Ларисы Кушниренко

 Дни мастера проходят на Биробиджанской ТЭЦ регулярно и помогают специалистам 
обмениваться опытом и больше общаться с коллегами. Фото Татьяны Евменовой

Твой день, мастер!
Биробиджанские энергетики обменялись опытом 

ОБМЕН ОПЫТОМ

Татьяна Евменова

Н а Биробиджанской ТЭЦ  
состоялся День мастера. 
В мероприятии по об-

мену опытом, ставшем уже тра-
диционным, приняли участие 
руководители, специалисты ин-
женерно-технической службы, 
главный инженер и мастера 
станции. 

Сотрудники Биробиджан-
ской ТЭЦ обсудили техниче-
ские и организационные во-
просы, в том числе в области 
организации безопасного про-
изводства работ, эксплуатации 
и ремонта оборудования, при-
менения средств индивиду-
альной защиты. Специалистам 
энергообъекта лишний раз на-
помнили о необходимости со-
блюдения правил безопасности 
в местах производства работ 
с вредными производствен-
ными факторами.

В соответствии с программой 
мероприятия особое внимание 
было уделено показательному 
допуску в топливно-транспорт-
ном цехе.

— По результатам проведен-
ного Дня мастера можно сде-
лать вывод: персонал станции 
к производству работ подготов-
лен, оперативные сотрудники 
обеспечены необходимой спец-
одеждой, инструментом и при-
способлениями для безопасной 
работы, — отметил директор 
станции Сергей Солтус. — Прове-
денный показательный наряд-
допуск в топливно-транспортном 
цехе показал хорошую совмест-
ную работу всех служб.

Дни мастера проводятся на Би-
робиджанской ТЭЦ регулярно 
и способствуют позитивному 
развитию взаимоотношений 
между работниками, а также 
дают возможность персоналу 
станции обмениваться опытом 
и знакомиться с работой других 
подразделений энергообъекта.

ДГК — ДЕ ТЯМ

Татьяна Евменова

Специалисты Биробиджанской 
ТЭЦ провели очередное за-
нятие в рамках просветитель-

ского месячника по вопросам энер-
гобезопасности и энергосбережения 
среди детей и подростков. Основ-
ная цель мероприятий — объяснить 
правила поведения вблизи энерго-
объектов, в том числе теплотрасс, 
научить рационально и экономно 
использовать энергоресурсы. На этот 
раз участниками энергоурока стали 
учащиеся ОГБУ «Детский дом № 2» 
Биробиджана.

Детям показали обучающие ро-
лики по энергосбережению, в кото-
рых в доступной форме рассказано 
о способах экономии электроэнер-
гии. Чтобы закрепить полученные 
знания, ребята отвечали на вопросы 
викторины. 

Во второй части встречи энерге-
тики пообщались с детьми на тему 
энергобезопасности. Некоторые 
ситуации разобрали особенно под-

робно: как вести себя при обнару-
жении оборванного или провисшего 
провода, как выходить из зоны шаго-
вого напряжения, что нельзя делать 
вблизи энергообъектов.

— Специалисты станции на на-
глядных бытовых примерах расска-
зали детям, почему так важно беречь 
энергоресурсы, как правильно и мак-
симально эффективно это делать, — 

отметила воспитатель Виолетта Баби-
цына. — А тема энергобезопасности 
всегда актуальна для детей, особенно 
в период школьных каникул!

После занятия юные биробид-
жанцы с удовольствием делали селфи 
в образе энергетиков: для этого спе-
циалисты энергокомпании дали ре-
бятам свою спецодежду и средства 
защиты.

Селфи в каске
Ребятам из детского дома № 2 Биробиджана провели урок 
энергобезопасности и дали примерить спецодежду
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ЭКОАКЦИЯ 

Оксана Монина 

Энергетики Нерюнгринской 
ГРЭС завершили масштабные 
работы по очистке и благо-

устройству территории электро-
станции. За два с половиной ме-
сяца персонал НГРЭС убрал более 
76,8 тыс. м³ территории станции.

Работы по на   ве де нию порядка 
на территории предприятия нача-
лись в конце мая и были распреде-
лены по дням и сезонности. Каж-
дую пятницу экодесанты от цехов, 
структурных подразделений и аппа-
рата управления выходили на суб-
ботники и приводили территорию 
в порядок.

В общей сложности за время этой 
экологической акции в ней приняли 
участие более 600 человек, вывезено 
95 самосвалов с сухостоем и быто-
вым мусором. Также были обрезаны 

деревья и кустарники, покрашены 
бордюры и заборы. 

Помимо собственной территории,  
работники Нерюнгринской ГРЭС 
еженедельно проводят уборку при-
брежной зоны водохранилища в по-
селке Серебряный Бор, помогая МО 
«Поселок Серебряный Бор». Начиная 
с мая с побережья вывезены 22 гру-
зовые машины бытового мусора.

— Это действительно самая мас-
штабная генеральная уборка, кото-
рую проводили энергетики НГРЭС 
за последние 20 лет. Впечатляет 
как выполненный объем работ, так 
и сжатые сроки исполнения. От-
мечу, что очистка территории вы-
полнялась параллельно с ремонт-
ной кампанией на предприятии 
и не влияла на подготовку энер-
гооборудования к отопительному 
сезону 2021/22 года, — прокоммен-
тировал начальник цеха вспомога-
тельных работ Нерюнгринской ГРЭС 
Сергей Еремеев.

В поддержку 
олимпийцев
Волонтеры Райчихинской 
ГРЭС вместе с подопеч-
ными из центра «Маяк» 
сдали нормы ГТО

СПОР Т 

Маргарита Васюкевич

Поддержать наших олим-
пийских спортсменов 
решили работники Рай-

чихинской ГРЭС, проверив свои 
спортивные возможности и сдав 
нормы ГТО. К полезному делу 
волонтеры приобщили и вос-
питанников новорайчихинского 
центра адаптации «Маяк». Меро-
приятие проходило в физкуль-
турно-оздоровительном ком-
плексе «Лига» поселка Прогресс 
в начале августа.

Пятничным летним днем со-
бралась команда из 10 человек: 
председатель профсоюзной ор-
ганизации РГРЭС Наталья Мака-
рова, лаборант химического ана-
лиза Елена Лобанова, специалист 
группы управления персоналом 

Мария Киларь, машинист топли-
воподачи Денис Бубнов, старший 
электромонтер по обслуживанию 
электрооборудования Андрей 
Белых и пятеро ребят возрастом 
от 7 до 14 лет.

По словам взрослых участни-
ков, некоторые нормативы они 
сдали легко, а некоторые, напри-
мер, бег на 2 км, действительно 
испытали их на прочность. Но, 
несмотря на душную и жар-
кую погоду, с дистанции никто 
не сошел.

Ребята смотрели на своих на-
ставников и тоже с энтузиазмом 
старались сдать все нормативы. 
Самый маленький участник ко-
манды РГРЭС, мальчик Алексей 
семи лет, преодолел дистанцию 
в 1 км. А подопечный 14-летний 
Рома дальше всех бросил гранату. 
Хорошие результаты показали 
парни и в отжимания от пола.

Все ребята сдавали нормы 
ГТО впервые, для каждого был 
оформлен личный кабинет 
на сайте ГТО, куда занесли все 
данные пройденных испытаний. 
В дальнейшем они смогут попол-
нять копилку своих результатов 
и получать значки ГТО каждой 
возрастной категории. Меропри-
ятие завершилось на легкой весе-
лой волне: дети получили слад-
кие подарки от энергетиков.

ЭКОЛОГИЯ

Марина Булдыгерова

Экологическую акцию провели 
энергетики Амурской ТЭЦ-1 
(Хабаровская генерация). 

Они собрали и вывезли на мусоро-
перерабатывающее предприятие  
в Комсомольск-на-Амуре более 
300 кг пластиковых отходов.

Работники станции проводят по-
лезную акцию не первый год. Пу-
стые  бутылки и полиэтиленовые 
упаковки, пластиковые отходы они 
приносят в специально отведен-
ное для этого место на территории 
ТЭЦ, а по мере накопления вывозят 
вторсырье в соседний Комсомольск-
на-Амуре. Вывоз отходов для пере-
работки уже становится доброй 
традицией, и все больше амурских 
энергетиков принимают в ней 
участие. 

— Для Амурского района такая ак-
ция особенно актуальна, — считает 
инженер по охране окружающей 
среды Амурской ТЭЦ-1 Виталий 
Соболев. — У нас, к сожалению, нет 
пункта переработки отходов такого 
вида, и вопрос с утилизацией пла-
стика стоит остро. 

Неравнодушные амурчане наде-
ются, что их традиция привлечет 
внимание общественности, выйдет 

ВОЛОНТЕРСТВО И НАСТАВНИЧЕСТВО

 Скоро 300 кг бутылок, собранных амурскими энергетиками, 
превратятся в полезные изделия. Фото из архива АТЭЦ-1 

 Экодесанты формировались из работников цехов, отделов, аппарата управления. 
Фото Романа Зарышнюка 

А потом и батарейки
Энергетики Амурской ТЭЦ сдали пластик на переработку — 
на очереди отработанные аккумуляторы

Прилетит вдруг волшебник
Электромонтер НГРЭС занимается с детьми 
военно-патриотической подготовкой

С НИХ БЕРУ Т ПРИМЕР

Оксана Монина 

«Никто, кроме нас!» 
Девизу воздушно-
десантных войск 

в повседневной жизни следует 
Егор Гранин, электромонтер 
диспетчерского оборудова-
ния и телеавтоматики цеха ИТ 
и связи Нерюнгринской ГРЭС. 

В начале августа Егор, член 
десантного боевого братства, 
вместе с товарищами пода-
рил настоящий праздник вос-
питанникам Нерюнгринского 
центра помощи детям-сиротам 
«Вектор», Республиканского 
детского специализированного 
дома социального обслужива-
ния в поселке Серебряный Бор, 
Нерюнгринского социально-

реабилитационного центра 
для несовершеннолетних 
«Тускул» и подопечным Чуль-
манского дома-интерната 
для престарелых и инвали-
дов. В День ВДВ 80 человек 
подарили им фрукты, сладо-

сти, игрушки, спортинвентарь 
и водонагреватель.

Егор Гранин рассказывает, что 
этой традиции уже три года, и он 
один из ее основателей. 

 Егор Гранин поздравляет 
и принимает подарки от подопечных 
социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних «Тускул». Фото 
предоставлено Егором Граниным 

ФОТОФАК Т 

Марина Булдыгерова 

«Ура, каникулы!» — 
благотворительную акцию 
с таким названием 
провели энергетики 
филиала «Хабаровск-
энергосбыт» ПАО «ДЭК». 
К ним присоединилась 
и Хабаровская генерация. 
Участники акции отправи-
лись в жаркий июльский 
день в детский дом города 
Бикин (Хабаровский край). 
Для  мальчишек и дев-
чонок разных возрастов 
провели веселые старты, 
устроили мастер-класс 
по прическам, научили 
собирать электросхемы. 
И, конечно, привезли 
подарки! Бутылочки 
для воды, которые при-
годятся во время занятий 
спортом, а также блокноты 
с загадками и ребусами 
про энергосбережение 
и много другое, завершили 
летний праздник.  

 Команда для сдачи норм ГТО готова! Фото Татьяны Лобановой 

за пределы станции и станет массо-
вой, с участием других организаций. 
Так общими усилиями город Амурск 
станет чище. 

Кстати, одним пластиком энер-
гетики не ограничиваются. Сейчас 
на электро станции также проходит 
сбор отработанных источников пи-

тания (батареек). Перерабатываю-
щее предприятие в Комсомольске-
на-Амуре планирует в скором 
будущем запустить линию по их 
переработке. Тогда и от этого вида 
очень вредных отходов амурчане 
будут избавляться цивилизованным 
путем. 

— Мы не только приходим 
с подарками, но еще играем 
с детьми, рассказываем о службе 
в армии, об экипировке во-
еннослужащих ВДВ, прыжках 
с парашютом, даже приносим 
оружие, разрешаем его изучить. 
Нас всегда тепло принимают 
и готовят ответные поздрав-
ления. С людьми преклонного 
возраста просто разговариваем. 
Время в живом общении про-
летает незаметно и оставляет 
приятные воспоминания, ко-
торые греют сердце. А еще нас 
сравнивают с волшебниками 
в голубом вертолете — это очень 
трогательно, — с улыбкой гово-
рит Егор.

Лето чистоты
На Нерюнгринской ГРЭС завершилась генеральная уборка
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СПОР ТИВНЫЕ ТРА ДИЦИИ

Марина Булдыгерова

Пробег получился самым 
массовым за свою исто-
рию — в этот раз преодолеть 

несколько десятков километров 
в условиях июльской жары и по не-
ровному рельефу отважились шесть 
добровольцев. Возглавил команду 
основатель традиции и очень 
опытный физкультурник, ведущий 
инженер ЛМиС Сергей Шмаков. 
Маршрут велопробега участники 
не изменили — как и в прежние 
годы, за день они преодолели при-
мерно 75 км от ТЭЦ до горного озера 
Амут. 

— Я и раньше путешествовал 
в этом направлении, но на автомо-
биле, — рассказывает один из но-
вичков велопробега, электросле-
сарь  КИПиА Комсомольской ТЭЦ-2 
Андрей Бойко. — На велосипеде со-
всем другие впечатления! Можно 

вдоволь налюбоваться природой, 
а у нас она потрясающая.

Участники пробега добрались 
до поселка Горный, расположен-
ного в семи километрах от озера 
Амут, за несколько часов. День был 
жаркий, но выручали привалы на бе-
регах водоемов с возможностью ис-

купаться в прохладной воде. Об-
ратно путешественники вернулись 
на поджидавших их автомобилях, 
полные ярких эмоций и хорошего 
настроения. 

Спортивное событие состоялось 
при активной поддержке профкома 
станции.

ПРОФСОЮЗ

Оксана Монина 

С июля и до конца августа 
для работников НГРЭС и ЧТЭЦ 
и членов их семей на базе яхт-

клуба «Парус» открыт бесплатный 
прокат катамаранов и весельных 
лодок. Со скидкой 50 % можно пока-
таться на водных лыжах, вейкборде, 
SUP-борде, «банане», «муссоне Х».

Корпоративное издание «Энергетик ДГК» основано в 1996 году
Издатель АО «Дальневосточная генерирующая компания»
680000, г. Хабаровск, ул. Фрунзе, 49
Телефон (4212) 26-42-16, www.dvgk.ru

Выпускается ежемесячно. Ответственный за выпуск — руководитель 
пресс-службы АО «ДГК» Белуха Наталья Михайловна
E-mail: beluha-nm@dgk.ru
Макет: дизайн-студия «Пилигрим», www.piligrims.ru

ПОСЛЕ СМЕНЫ

С новичками веселей
Пятый, юбилейный велопробег совершили энергетики 
Комсомольской ТЭЦ-2

 В этом году традиционный велопробег по маршруту «Комсомсольская ТЭЦ-2 — озеро Амут» 
совершили как бывалые участники, так и новички. Фото предоставлено участниками пробега

 Водные 
развлечения 
пришлись энергетикам 
по вкусу. Фото Романа 
Зарышнюка

Якутские «бананы»
Профком Нерюнгринской ГРЭС преподнес 
энергетикам летний подарок

Бери выше!
Юные приморцы покорили 
высоты экстремального 
аттракциона

СПОР Т

Александра Зуева

Дети членов профсоюза 
филиала «Приморская 
генерация» получили не-

забываемые впечатления, за-
бравшись на самую высокую 
вершину веревочного городка 
«Панда парк». На экстремальном 
аттракционе нужно покорять вы-
соту с применением альпинист-
ской страховки и преодолевать 
препятствия, заимствованные 

из альпинизма, скалолазания 
и спортивного туризма. 

Ребята отправились на марш-
руты разного уровня сложно-
сти — в зависимости от возраста 
и роста. Для самых маленьких 
гостей парка предусмотрена 
специальная безопасная вере-
вочная трасса. Самые же смелые 
попробовали свои силы на тро-
пах повыше.

ФОТОФАК Т 

Александра Зуева 

Воздушное розовое 
покрывало укутало 
маленькое озеро близ 
Артемовской ТЭЦ. Здесь 
настал пик цветения лотоса. 
Раскрываясь с рассветом 

и закрываясь на закате, этот 
цветок олицетворяет воз-

рождение Солнца и возобнов-
ление жизненных сил. Лотос здесь 

появился более 15 лет назад. Первые 
семена бережно опустил в воду Анатолий 

Чинак, председатель исполкома поселка Артемовский, чья судьба также 
связана со станцией. Впоследствии с далекого озера Карасиное Хасан-
ского района стараниями Василия Жмурко и Александра Куценко лотос 
перекочевал и прижился в одноименном водоеме вблизи АТЭЦ.

Черно-белая четверка
Семейная пара из Приморских тепловых сетей «усыновила» 
четырех котов и помогает приюту для животных

ЗВЕРЬЕ МОЕ 

Екатерина Сенько

–Началось все с того, что 
мы решили завести 
кота, — рассказывает 

инженер 1-й категории цеха ИТ 
и связи СП «Приморские тепловые 
сети» Павел Килимиченко. — Под-

 Нет, хозяин, ты не меня кормил, а его! 
Фото предоставлено Павлом Килимиченко

Это стало насто-
ящим сюрпризом, 
который грэсовцы 
оценили по достоин-
ству. Теперь свободное 
теплое время стараются про-
водить на водохранилище, тестируя 
новые развлечения.

— Мы решили таким образом 
коротким якутским летом раз-
нообразить работникам трудовые 
будни, — рассказывает об идеи по-

дарка председа-
тель профкома Не-

рюнгринской ГРЭС 
Николай Фабриков. — 

А что может быть лучше 
развлечений на воде? Это пре-

красный вариант времяпровожде-
ния для людей разного возраста, 
которые любят активность, драйв, 
новые впечатления. Наша ини-
циатива нашла отклик, и мы ре-

У моря, 
у синего моря
Семьи энергетиков 
Приморской генерации 
провели день с морскими 
обитателями 

ЭКСК УРСИЯ

Александра Зуева

Сотрудники профсоюза 
аппарата управления фи-
лиала «Приморская гене-

рация» вместе с детьми изучили 
морские просторы научно-обра-
зовательного комплекса «При-
морский океанариум». Позна-
комились с очаровательным 
моржом Мишей и его энергич-

ными компаньонами — дельфи-
нами и белухами. Затем прошлись 
по богатым экспозициям, посвя-
щенным многовековой эволюции 
жизни в океане, недоступному 
невооруженному глазу морскому 
микромиру и другим уникальным 
особенностям океанской бездны. 
Ощутили сочные ароматы тро-
пического леса во время дождя, 
понаблюдали за десятками том-
ных скатов, величественных акул 
и сотнями пестрых рыбок южных 
морей. Гости остановились и у по-
лярного мира — экспозиции, вос-
создающей атмосферу Арктики 
и Антарктики. Познакомились 
с героическими страницами ос-
воения Арктики, увидели фильм 
о погружении подводного аппа-
рата «Мир» на Северном полюсе. 
А затем погрузились в прозрач-
ную капсулу, позволяющую рас-
смотреть величие водного мира 
на расстоянии вытянутой руки.

руга рассказала, что у нас в городе 
есть фонды помощи бездомным 
животным. В одном из фондов 
проводилась акция знакомства 
с подопечными. Мы приехали 
смотреть одного кота, но в итоге 
нам приглянулся другой, который 
робко сидел в своем вольерчике 
и хрюкал — у животного был гай-
морит. Мы договорились забрать 
его к себе на испытательный срок. 
Шериф (так зовут кота) освоился 
у нас достаточно быстро. С тех 
пор мы стали неотъемлемой ча-
стью этого фонда. После переезда 
в свою квартиру забрали оттуда 
еще одного кота, а потом и кошку. 
Еще одну кошку мы сами нашли 
на улице, взяли к себе на пере-
держку, чтобы впоследствии пере-
дать в фонд, но так привязались 

к ней, что решили оставить у себя 
насовсем. 

Не так давно в молодой семье по-
явился ребенок.

— С пополнением в семье ничего 
кардинально не поменялось, мы 
все так же помогаем фонду на по-
стоянной основе: и материально, 
и физически, работаем на их участке 
за городом, где возведен целый ко-
тодом и вольеры для собак. Все сде-
лано силами и пожертвованиями 
неравнодушных людей. Также по-
могаем проводить  мероприятия. 
Сегодня фонд для нас — вторая се-
мья. Регулярно встречаемся, прово-
дим вместе праздники, можем про-
сто приехать на участок в свободное 
время, погулять с собаками или по-
тискать котиков, — рассказал Павел 
Килимиченко.


